

## PRÓLOGO

### TRABAJO SOCIAL COMO TRINCHERA DE RE-EXISTENCIAS COLECTIVAS

Lic. Noelia Cisterna<sup>1</sup>

Lic. Federico Vega<sup>2</sup>

Este nuevo número de Revista A-INTER-VENIR emerge en un contexto histórico signado por profundos retrocesos en materia de derechos, por el avance de lógicas conservadoras y restauradoras del neoliberalismo, y por una disputa civilizatoria que tensiona de manera persistente las formas de vida, lo público, lo común y el quehacer profesional. Frente a estos escenarios, desde el campo del Trabajo Social reafirmamos la necesidad de seguir construyendo espacios de producción crítica de saberes, que no solo diagnostiquen la realidad, sino que también aporten a su transformación.

Con muchos años de trayectoria, la *Revista A-INTER-VENIR* se ha consolidado como una herramienta académica y política para visibilizar, compartir y entrelazar experiencias de intervención, investigación, docencia, extensión y activismos en torno a la cuestión social. Este número 13, en particular, se inscribe en una trama de sentidos que dialoga con la consigna de las **XI Jornadas Disciplinarias de Trabajo Social**, proponiendo al Trabajo Social como “trinchera de re-existencias colectivas”, y convocando a pensar el ejercicio profesional desde una mirada latinoamericana, situada y sentipensante.

Los artículos reunidos en esta edición abordan, desde diversos enfoques disciplinares, interdisciplinares y transdisciplinares, problemáticas que atraviesan de manera transversal los territorios que producimos y habitamos: las tensiones sobre lo público, los desafíos en la formación, las políticas sociales en disputa, los movimientos de género y disidencias, las resistencias territoriales y el papel de la universidad en contextos cada vez más adversos. Las voces que aquí se entretajan permiten visibilizar no solo las múltiples aristas del conflicto social contemporáneo, sino también las capacidades de lucha, organización y re-existencia que florecen, incluso en medio de la tormenta.

Este número es, entonces, una invitación a leer, reflexionar y actuar. A comprender el Trabajo Social como una práctica situada, comprometida con su tiempo, que interpela los mandatos de la neutralidad y se ubica del lado de quienes resisten el despojo, el olvido y la exclusión. Una práctica que no se agota en el ejercicio técnico-profesional, sino que se piensa desde una ética del cuidado, de la justicia social y de la vida digna para todas, todos y todes.

El primer artículo de la presente edición pertenece al Dr. Fernando Rada Schultze y se denomina “*Generaciones en el interregno: reflexiones sobre cuatro momentos históricos del envejecimiento LGBT argentino*” el texto se destaca por ofrecer una reflexión profunda y matizada sobre la historia del envejecimiento y las trayectorias vitales de las personas LGBT+ en Argentina, enfocándose en cómo los cambios sociales y políticos han impactado a diferentes generaciones. Esta propuesta es valiosa no solo para visibilizar las luchas históricas de la comunidad, sino también para pensar en las implicancias

---

<sup>1</sup> Licenciada en Trabajo Social (FH-UNCA). Auxiliar docente concursada de las cátedras de Ciencia Política y Práctica Sistematizada II (UNCA). Maestranda en Docencia Universitaria por la Universidad Nacional de Buenos Aires y Doctoranda en Estudios Sociales de América Latina del Centro de Estudios Avanzados Avanzado (UNC).

<sup>2</sup> Licenciado en Trabajo Social (FH-UNCA). Auxiliar docente concursado Trabajo Social III Facultad de Humanidades UNCA. Becario interno doctoral IRES CONICET-UNCA. Cursa la Licenciatura en Psicología (UNC), la Especialización en Políticas Públicas sobre Género y Violencia de Género (UNCA), la Maestría en Docencia Universitaria (UNVIME) y el Doctorado en Estudios Sociales Agrarios (UNC).

actuales de las victorias y las tensiones que persisten, especialmente en términos de la brecha entre lo institucional y lo cultural.

También se encuentra el trabajo del Abogado Agustín Pelayo titulado *“Reconstrucción de la identidad y recuperación del territorio en la Comunidad Vilela Rincón del Saladillo”*. A partir de un riguroso enfoque etnográfico, el autor analiza el proceso de etnogénesis del pueblo indígena Vilela en Santiago del Estero, situando la lucha por la tierra y el territorio como núcleo vital de la reconstrucción identitaria. El artículo destaca las dinámicas de desterritorialización histórica, el impacto del etnocidio y el rol central del Movimiento Campesino de Santiago del Estero (MOCASE) en la re-emergencia campesino-indígena. Asimismo, indaga en la vigencia de las instituciones propias de la “indigenidad” —según el Convenio N.º 169 de la OIT—, y en las posibilidades concretas de autodeterminación y dignidad para esta comunidad, a partir de la defensa de sus derechos humanos en clave colectiva.

Por otro lado, Centeno, Bichara y Ávila nos invitan a conocer y reflexionar acerca de las experiencias de las prácticas pre profesionales en los espacios para la memoria de la Escuelita de Famaillá en el marco de la cátedra Práctica de Trabajo Social Comunitario, correspondiente al 4to año de la Licenciatura en Trabajo Social de la Universidad Nacional de Tucumán, como espacio de defensa y promoción de los Derechos Humanos. Este trabajo se destaca por problematizar los estilos de acompañamientos por los docentes de la práctica como así también en los sentires de lxs estudiantes que desarrollan su práctica en este espacio dedicado al ejercicio de la memoria y derechos humanos. A lo largo de todo el artículo las reflexiones que se presentan apuestan a generar un saber situado, desde un espacio en particular, esto es, el espacio de la escuelita de Famaillá como centro de la memoria en un lugar donde funcionaba un centro clandestino de detención y el cual, gracias a las luchas de movimientos de Derechos humanos fue resignificado como espacio de memoria.

Por otro lado, en su artículo *“Regímenes de (in)sensibilidad en contextos de extractivismo minero”* la autora Romina Cruz nos presenta un análisis de las implicancias del modelo extractivista minero sobre el régimen de sensibilidades de en la región oeste donde la empresa Bajo de la Alumbrera realizó explotaciones en un yacimiento polimetálico. Este artículo se destaca por detallar de manera rigurosa cuáles son las afectaciones eco-bio-políticas de este tipo de regímenes extractivistas sobre los territorios, los cuerpos y las emociones, a la vez que traza horizontes acerca de las alternativas que se tejen en estos entornos extractivistas mineros. Así mismo la autora nos convida un marco teórico rico en teoría crítica latinoamericana donde inicia aborda las bases teóricas respecto de la idea del cuerpo como producción social y las emociones como nodo clave de extracción de nuevas formas de plusvalía, esto es la emocional, mostrando como el extractivismo minero no solo consiste en un régimen de extracción de naturaleza y materias primas sino que para su dinámica requiere un régimen de sensibilidades capaces de soportar los crecientes procesos de expropiación bajo la idea de sociometabolismo del capital.

En este número, Ana Núñez nos presenta un trabajo que invita a reflexionar sobre las experiencias vitales, productivas y simbólicas de mujeres que habitan y resisten desde la Economía Social, Solidaria, Popular, Feminista, Indígena y Campesina. A través del análisis del grupo Arañitas Hilanderas del Departamento Belén (Catamarca), la autora articula claves teóricas y territoriales para pensar el cuerpo como un territorio cargado de memorias, mandatos y disputas, especialmente frente a los condicionamientos del modelo heteropatriarcal, colonizador y capitalista. En diálogo con los desafíos que enfrentan las mujeres

en contextos rurales, el texto profundiza en las tensiones entre trabajo productivo y reproductivo, y propone nuevas formas de entender el hacer cotidiano desde la dignidad, la autonomía y la memoria ancestral encarnada.

A modo de cierre del presente número, el artículo “*Representaciones Sociales de Género en Mujeres de la Localidad Piedra Blanca Dpto. Fray Mamerto Esquiú*” de lxs autores Romina Barros, Beatriz Medina y Marcelo Quinteros analizan la génesis y la conformación de las representaciones sociales en torno al género de mujeres de la localidad de Piedra Blanca, departamento Fray Mamerto Esquiú de la provincia de Catamarca para comprender cómo se estructura en ellas y en dicha localidad las desigualdades de género.

A lo largo de cada uno de los artículos aquí presentados se abordan temas de interés para el trabajo social y las ciencias sociales en general referentes a luchas sociales, las memorias, las representaciones sociales y otras formas de economía conforman el campo social desde el cual pensamos e intervenimos para producir un trabajo social crítico.

Agradecemos profundamente a quienes, con sus producciones, sostienen este espacio editorial colectivo; al Consejo Editorial y de Referato, a los evaluadores externos, a los autores y a los lectores que, edición tras edición, mantienen viva esta apuesta por pensar y actuar críticamente desde el campo de lo social. Porque intervenir no es sólo irrumpir: es también construir *otros mundos posibles*. Y esta revista quiere seguir siendo parte de esa construcción.